

GRAN LOGIA DE NUEVO LEÓN



ENSAYO

"EMILIANO ZAPATA: BANDIDO, APÓSTOL,
CAUDILLO, LEYENDA, GUERRILLERO O
REVOLUCIONARIO".

ING. JOSÉ VALDEMAR PORTILLO LÓPEZ

GRAN ORIENTE DE MONTERREY, N.L.

ABRIL 10 DE 2000

SOBRE "EMILIANO ZAPATA SALAZAR", SE HA ESCRITO MUCHO Y SE SEGUIRÁ ESCRIBIENDO MUCHO, PARA COMPLETAR, LA INTERPRETACIÓN DE SU PENSAMIENTO, SENTIMIENTO Y ACTITUD, EN EL CONTEXTO HISTÓRICO, EN QUE SU VIDA SE DESENVOLVIÓ.

AL PRESENTAR A USTEDES, ESTA MODESTA CONTRIBUCIÓN, AL CONOCIMIENTO DE UN HOMBRE TAN CONTROVERTIDO COMO ZAPATA, NO ENCONTRAREIS, UNA BIOGRAFÍA DEL MISMO, SINO ALGUNOS BREVES ASPECTOS RELEVANTES DE LA TRASCENDENCIA DE SU ACTUACIÓN, EN LA REVOLUCIÓN MEXICANA.

SIEMPRE HA SIDO, NUESTRA INVARIABLE MANERA DE PENSAR, DESDE QUE NOS INICIAMOS EN ESTA RESPETABLE CORPORACIÓN, EL QUE, A LOS TRABAJOS DE LOGIA, NO SE DEBEN DE TRAER, BIOGRAFÍAS IRRELEVANTES, QUE, AUNQUE SEAN DE ESTADISTAS, INTELLECTUALES, HÉROES O ARTISTAS, NO APORTAN NADA POSITIVO, AL ACERVO CULTURAL, DE LOS QUERIDOS HERMANOS, QUE PARTICIPAN EN LOS MISMOS TRABAJOS, CUANDO DICHAS BIOGRAFÍAS, SE CONCRETAN A SER MERAMENTE, SERIE DE DATOS ANECDÓTICOS, Y SIN CONTENIDO FILOSÓFICO NI IDEOLÓGICO; LO QUE SI CONSIDERO, QUE, DE NUESTROS HÉROES O ESTADISTAS, DEBEMOS DE CONOCER; ES, SU PENSAMIENTO, SU CONDUCTA, SUS ACCIONES, LA TRASCENDENCIA DE SUS ACTOS, EL VALOR QUE IMPRIMIERON A LOS MISMOS, LOS CAMBIOS QUE IMPRIMIERON, A LA ÉPOCA EN QUE LES TOCO VIVIR.

LOS HOMBRES, DEJAN, EN TODOS SUS ACTOS, UN RASTRO, QUE PERMITE, CON EL TIEMPO, RECONSTRUIR, LAS CARACTERÍSTICAS DE SU PERSONALIDAD, LA ESENCIA DE SU VIDA Y LOS PERFILES DE SU ACTITUD. "EMILIANO ZAPATA", ES UN CLARO EJEMPLO, DE AUTENTICIDAD INDIVIDUAL, HONESTIDAD SUBJETIVA Y VIRILIDAD. JAMAS OCULTO SU PENSAMIENTO, JAMAS DISFRAZO SUS CREENCIAS POLÍTICAS, ECONÓMICAS Y SOCIALES; POR LO QUE PUDO DEJAR, EN TODO MOMENTO, ESE RASTRO VITAL, QUE PERMITE, A LA DISTANCIA, SEÑALARLO COMO UN AUTENTICO LUCHADOR SOCIAL, UN REFORMADOR Y UN HOMBRE, QUE LE DIO CONTENIDO SOCIAL, A LA REVOLUCIÓN MEXICANA.

QUIENES ESCRIBEN, LAS BIOGRAFÍAS DE LOS GRANDES HOMBRES, O QUIENES, COMO EN EL PRESENTE CASO, DE "EMILIANO ZAPATA", INTENTAMOS, EN FORMA MODESTA, PERO SINCERA Y VALIENTE, DESCRIBIR E INTERPRETAR SU ACCIÓN Y ACTITUD, DENTRO DEL PROCESO HISTÓRICO DEL MOVIMIENTO SOCIAL DE 1910. DEBEMOS DE SEGUIR ESTA LÍNEA, ESTE PENSAMIENTO Y SENTIMIENTO DE LOS PRÓCERES Y EVALUAR AL MISMO TIEMPO, LOS RESULTADOS DE SUS OBRAS CONCRETAS, ES ASÍ, Y SOLO ASÍ, COMO PODEMOS DISTINGUIR AL HOMBRE AUTENTICO, DEL QUE NO LO ES. LA META, LOS IDEALES Y LOS FINES CONCRETOS QUE SE PERSIGUEN EN LA ACTUACIÓN POLÍTICA Y SOCIAL DE LOS HOMBRES, NOS PERMITEN, AVIZORAR, LA DIMENSIÓN DE SU PERSONALIDAD Y EL VALOR DE SUS PALABRAS.

LA VERDAD DE UN HOMBRE, SE CONSTITUYE, CUANDO HAY PLENA CORRESPONDENCIA, ENTRE LO QUE EXPRESA O MANIFIESTA Y LO QUE CREE O SIENTE, CORRESPONDENCIA, ENTRE LO EXTERNO Y LO INTERNO, ENTRE SU PENSAR Y ACTUAR.

"EMILIANO ZAPATA", DIJO SU VERDAD, EXPRESO, EN FORMA NATURAL, SUS PENSAMIENTOS, SUS CREENCIAS Y ACTUÓ EN PLENA IDENTIFICACIÓN CON LO QUE EL PENSABA. POR ESTO FLORECIÓ LA JUSTICIA AGRARIA EN LA TENENCIA DE LA TIERRA. SUPO ACTUAR CON DECISIÓN Y VALENTÍA, A PESAR DE LAS PRESIONES, RESISTENCIAS, INTERESES Y CIRCUNSTANCIAS POLÍTICAS, SOCIALES Y ECONÓMICAS, EN QUE LE TOCO ACTUAR. POR ESO FUE UN HÉROE, POR ESO FUE UN HOMBRE AUTENTICO. NO SE CONTENTO, CON LA REALIDAD EN QUE VIVÍA Y LUCHO POR HACERLA CAMBIAR, SE REBELO, CONTRA LA TRADICIÓN Y LA COSTUMBRE Y ADQUIRIÓ LA SINGULARIDAD PROPIA DE LO AUTENTICO, AL RESISTIR, LAS TREMENDAS PRESIONES DE LO CIRCUNDANTE.

SU VIDA, FUE SUFRIMIENTO, PORQUE FUE UN HOMBRE ORIGINAL QUE SE REBELO Y RESISTIÓ, LA AVALANCHA DE LO HABITUAL Y CONSUEUDINARIO; EL HÉROE, NO TIENE COSTUMBRES, SU VIDA ENTERA ES INVENCIÓN CONSTANTE.

DESDE SU PUNTO DE VISTA INDIVIDUAL, MIRO AL MUNDO CIRCUNDANTE Y SINTIÓ EN CARNE PROPIA, LA INJUSTICIA DE UN RÉGIMEN FEUDAL Y ESCLAVISTA. CONTRA EL, ENFRENTO SU

SENTIMIENTO Y SU IDEOLOGÍA; EXPRESO SU VERDAD Y ACTUÓ PARA REFORMAR LA INJUSTA SOCIEDAD QUE LO CIRCUNDABA.

CONSIDERAMOS, QUE "EMILIANO ZAPATA", TENIA PLENA RAZÓN, AL DEFENDER SUS PRINCIPIOS Y SUS IDEALES; PLENA JUSTIFICACIÓN, AL LUCHAR CONTRA TODO Y CONTRA TODOS, PARA LOGRAR LA JUSTICIA SOCIAL EN EL CAMPO MEXICANO.

ES POSIBLE, QUE LA HUMANIDAD, NO BUSQUE LA MUERTE, NI LAS CONSECUENCIAS DE LA VIOLENCIA DE LA GUERRA, NI LOS AJUSTES DEL PERJUICIO A QUE CONDUCCEN LAS INCOMPRESIONES.

ES POSIBLE, QUE LAS DIFERENCIAS SOCIALES, NO SEAN HIJAS DE LA VOLUNTAD, Y QUE EN CAMBIO, SEAN PRODUCTO DE LA CONDICIÓN DE ACOMODAMIENTO, QUE AL LLEGAR A UN INSTANTE DE SATURACIÓN, SEA CASI IMPOSIBLE DETENER, Y SE CONVIERTAN EN INERCIAS, QUE CAUSEN MALESTARES EN LOS GRUPOS, QUE NO SIGUIERON ESE PLAN DE REAJUSTE SOCIAL, Y QUE LÓGICAMENTE, LLEGAN A SENTIR AVERSIÓN POR LOS QUE SI ENCONTRARON EL CAMINO DE SU BIENESTAR, RICOS Y POBRES, DICEN LOS ESTUDIOSOS, QUIENES SEAN, QUE SIEMPRE HAN EXISTIDO Y QUE SIEMPRE EXISTIRÁN.

PERO MIENTRAS ESA AMBIVALENCIA EXISTA, HABRÁ DESCONTENTO, Y MIENTRAS HAYA MALESTAR SOCIAL, CUANDO SE TERMINEN LOS ARGUMENTOS DE APLICACIÓN APACIGUADORA, TENDRÁN QUE BROTRAR LOS ARGUMENTOS QUE LASTIMAN, Y ENTONCES HABRÁ GUERRA.

DESPUÉS, EL HISTORIADOR Y SOCIÓLOGO, EL MAESTRO Y EL PSICÓLOGO, LOS LINGÜISTAS Y FILÓSOFOS HARÁN SUS CONSIDERACIONES Y DIRÁN QUE NO FUE GUERRA, SINO ASONADA, GOLPE DE ESTADO, REVOLUCIÓN O SIMPLE MATANZA, PERO LA VERDAD, ES QUE AL FINAL ES MUERTE, Y HAMBRE Y VIOLENCIA Y LOS TRASTORNOS SERÁN TAN VARIADOS, QUE PARA LOS QUE SUFREN, SERÁ TAN SOLO LA GUERRA.

OJALÁ BROTASE DE ALGUNA PARTE, EL PENSAMIENTO FUERTE, EL SENTIMIENTO FLORECIENTE, EL ANHELO PERFECTO, QUE IMPIDIERA EL DOLOR Y EL ABUSO, Y LA MUERTE, Y LA DESESPERACIÓN, Y TODO LO QUE CONTRIBUYE A LA DESTRUCCIÓN DE LO CREADO POR MEDIOS ARTIFICIALES, QUE APRESURAN EL FINAL DE LAS ÉPOCAS.

OJALÁ; QUE LOS UTÓPICOS NO LO FUERAN TANTO Y ENCONTRARAN ALGÚN SISTEMA QUE NO PROVOCARA MIEDO, NI HORROR POR SU CONOCIMIENTO, NI PROVOCARA ESA REACCIÓN CONTRARIA, QUE APARECE SIEMPRE QUE SE TRATA DE CAMBIAR LOS SISTEMAS GASTADOS E INJUSTOS.

QUE NO SE ACABARA NUNCA, LA CONFIANZA Y QUE LA COMPRESIÓN PUDIERA SOLUCIONAR A TIEMPO LAS DIFERENCIAS, PARA EVITAR LOS ARREBATOS Y LAS INDIGNACIONES.

MAS POR DESVENTURA, TAMBIÉN EL CICLO ES ETERNO Y LOS HOMBRES VOLVERÁN A SUS ANTIGUAS AFICIONES, Y RESOLVERÁN SUS DIFERENCIAS A BALAZOS O QUIZÁS CON OTROS ADELANTOS, EN LA MEJOR Y MAS EFICAZ FORMA DE MATARSE, Y VOLVERÁN A SURGIR LOS HOMBRES DEL MOMENTO, LOS QUE HABRÁN DE GUIAR A LOS AMORFOS CONTINGENTES A LA RECLAMACIÓN DE SU JUSTICIA Y DE SUS DERECHOS.

PERO ANTES, TAMBIÉN HABRÁ IDEÓLOGOS, REBELDES QUE FORMARAN CONCIENCIA DE LA DESCOMPOSICIÓN SOCIAL Y SERÁN LLAMADOS PRECURSORES DE LO QUE RESULTE, CUANDO EL MOVIMIENTO LIBERTARIO ESTALLE.

LA HISTORIA RECOGERÁ LOS HECHOS, LA FILOSOFÍA LOS ANALIZARA, LA SOCIOLOGÍA LOS COMONDRÁ, Y TODAS LAS CIENCIAS SOCIALES NOS HARÁN COMPRENDER QUE EL MOVIMIENTO ADOLECIÓ DE AQUELLOS DEFECTOS Y QUE TUVO ESTAS VIRTUDES; SE HARÁN COMPARACIONES CON LAS MAS REMOTAS ENCUESTAS DE LA HISTORIA Y VOLVEREMOS A ENCONTRAR QUE LAS CAUSAS FUERON SEMEJANTES EN AQUELLOS TIEMPOS Y LOS QUE SE RESEÑAN SON CASI PARECIDOS A LOS OTROS.

FUE EL SUR, ESPECIALMENTE EL ESTADO DE MORELOS, UNO DE LOS LUGARES MAS CASTIGADOS, PRIMERO POR LOS ENCOMENDEROS ESPAÑOLES Y MAS TARDE POR LOS LATIFUNDISTAS EXTRANJEROS Y CRIOLLOS. LAS GRANDES FINCAS DE CAMPO, DESTINADAS PRINCIPALMENTE A LOS CULTIVOS DE CAÑA DE AZÚCAR Y DE ARROZ, AGRUPABAN A GRANDES MASAS DE TRABAJADORES COMO PEONES, QUE VIVÍAN EN UNA MISERABLE CONDICIÓN DE PARIAS, SUJETOS A LOS DESPÓTICOS CAPATACES, CON UN TRABAJO AGOBIANTE, SIN LIMITACIÓN DE TIEMPO EN SUS FAENAS Y CON UN JORNAL TAN

RAQUÍTICO, QUE NUNCA BASTABA PARA CUBRIR LAS NECESIDADES MAS ELEMENTALES DE LA VIDA.

ESTA CONDICIÓN DE ESCLAVITUD, TODAVÍA EN PLENO SIGLO VEINTE, PASABA DE LOS PADRES A LOS HIJOS Y A LOS NIETOS, SIN QUE DE ELLO, SE LIBRARAN NI LAS MUJERES POR SU SEXO, NI LOS NIÑOS POR SU DEBILIDAD, NI LOS ANCIANOS POR SUS ACHAQUES Y MISERIAS. Y LO PEOR DE TODO ERA QUE NO EXISTÍA, MEDIO RACIONAL Y HUMANO DE HACER CESAR TAN AMARGA SITUACIÓN, QUE AMENAZABA PROLONGARSE INDEFINIDAMENTE. SOLO HABÍA UNA FORMA DE RESOLVER ESTA VIDA DE MISERIA Y DESHONRA.

¡LA REVOLUCIÓN! Y CON ELLA, SU CORTEJO DE MALES; EL INCENDIO, LA DESTRUCCIÓN Y LA MUERTE MISMA, ERAN PREFERIBLES, A SEGUIR VIVIENDO ESCLAVOS.

HE AQUÍ, POR QUE, EL MOVIMIENTO ARMADO EN ESTA PARTE DE NUESTRO PAÍS, REVISTIÓ CARACTERES TAN ESPECIALES, QUE REUNIÓ, COMO MEDIDA SALVADORA, A TODO UN PUEBLO EN MASA, PUES EL DILEMA ERA ESTE: O EL TRIUNFO, QUE ERA LA LIBERTAD PARA ELLOS MISMOS, PARA SUS HIJOS Y SUS FAMILIARES; O LA MUERTE, QUE ERA, AL FIN Y AL CABO, TAMBIÉN UNA LIBERACIÓN.

LA REVOLUCIÓN SE PRESENTO VENGADORA; ERA UN DUELO A MUERTE, ENTRE LA ESCLAVITUD Y LA TIRANÍA; NO CABIAN COMPONENDAS, NI TÉRMINOS MEDIOS, LOS POTENTADOS LATIFUNDISTAS, COMO PARTE AFECTADA EN AQUEL DUELO, FUERON LOS PRIMEROS EN DARSE CUENTA DE LA TRASCENDENCIA DEL MOVIMIENTO REIVINDICADOR, EL CUAL PROCURARON DESPRESTIGIAR DESDE EL PRIMER MOMENTO DE SU INICIACIÓN. LO HICIERON APARECER, ANTE LOS OJOS ASOMBRADOS DEL RESTO DE LA REPÚBLICA, QUE NO CONOCÍA A FONDO, EL PROBLEMA SURIANO, COMO UN LEVANTAMIENTO DE HORDAS SALVAJES, ACAUDILLADAS POR UN FERROZ ATILA, DISPUESTO AL EXTERMINIO.

ASÍ LO PROPALARON, POR MEDIO DE LOS GRANDES DIARIOS METROPOLITANOS, QUE LLEVABAN A TODOS LOS ÁMBITOS DE LA REPÚBLICA, LAS NOTICIAS MAS ESPELUZNANTES DE CRÍMENES SIN NOMBRE EN NUESTRA HISTORIA. ASÍ SE CREO, UN CONCEPTO FALSO DE HECHOS, QUE, SI BIEN ALGUNOS NO CARECÍAN DE DUREZA, NO ERAN, SINO LA RESPUESTA DE LOS QUE A SU VEZ COMETIERON Y SEGUÍAN COMETIENDO LOS LATIFUNDISTAS; HECHOS, ESTOS ÚLTI-

MOS, QUE JAMAS DIERON A CONOCER, SUS AUTORES, NI LOS PERIÓDICOS VENDIDOS AL CAPITALISMO. (RECORDEMOS COMO MANEJARON, LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN: PRENSA, RADIO Y TV, EL LEVANTAMIENTO ARMADO DEL 1o. DE ENERO DE 1994 EN CHIAPAS; COMO SE TILDO DE BANDIDOS, DE GUERRILLEROS, DE TRANSGRESORES DE LA LEY, A LOS MIEMBROS DEL EJERCITO ZAPATISTA DE LIBERACIÓN NACIONAL, INMAGINEMOS AQUEL TIEMPO, DONDE NO SE CONTABA, CON LOS ADELANTOS DE HOY). LA REVOLUCIÓN DEL SUR, CON TODOS LOS ERRORES QUE HAYA TENIDO Y QUE SUS ENEMIGOS LE QUIERAN ATRIBUIR, FUE APENAS, UNA DÉBIL RESPUESTA, AL SACRIFICIO CON QUE SE HABÍA ATORMENTADO A UN PUEBLO DURANTE CUATROCIENTOS AÑOS.

NUESTRO BIOGRAFIADO, NACIÓ EN EL PUEBLO DE ANENECUILCO, MORELOS, EL 8 DE AGOSTO DE 1879. MUY NIÑO, SUPO DE LOS DOLORES DE SU CLASE, EXPERIMENTO, EN CARNE PROPIA, LOS ATROPELLOS DE LOS PODEROSOS, RESPALDADOS PLENAMENTE POR LA DICTADURA PORFIRISTA. FUE SOLDADO DE LEVA, ES DECIR, SUFRIÓ UNO DE LOS ATRACOS CARACTERÍSTICOS A LOS HOMBRES DEL PUEBLO, SOBRE TODO CAMPESINO. ES, ZAPATA, UNO DE TANTOS PEONES DENTRO DE LA GRAN MASA DE EXPLOTADOS EN NUESTRO PAÍS. POR ELLO, ENCARNA, TAN VALIDAMENTE, LA REBELIÓN DE LOS POBRES. SE SABE: QUE LUCHO, MEJOR DICHO, TRATO DE LUCHAR, CON LAS ARMAS LEGALES EN CONTRA DE LOS GRANDES HACENDADOS, QUE TRATABAN DE REPARTIRSE LAS TIERRAS DE ANENECUILCO; DE SUS ÉXITOS RELATIVOS, DE SU ANSIA POR EL SABER, DE SUS REBELIONES JUVENILES. POR ELLO, AL OCURRIR EL ESTALLIDO REVOLUCIONARIO, ZAPATA Y SUS HOMBRES, SON DE LOS PRIMEROS EN COMBATIR AL LADO DEL CAUDILLO MADERO.

CORRÍA EL AÑO DE 1915 Y AUNQUE ZAPATA, ERA UNO DE LOS MAS IMPORTANTES CAUDILLOS Y JEFES MILITARES DE LA REVOLUCIÓN, SEGUÍA VIVIENDO, SENCILLAMENTE, COMO CUALQUIER OTRO CAMPESINO, APEGADO A SUS COSTUMBRES DE SIEMPRE, LEJOS DEL BOATO Y DE LOS LUJOS.

EN TLALTIZAPAN, TENIA SU CUARTEL GENERAL Y SU CASA, SU COMPAÑERA Y SUS HIJOS, POR LAS TARDES, IBA HASTA LA PLAZA DEL PUEBLO Y SE QUEDABA ALLÍ, HABLANDO CON LOS CAMPESINOS Y FUMANDO. TODOS LE LLAMABAN "SALVADOR" Y "PADRE" Y LO ADORABAN COMO A UN SANTO.

FUE ALLÍ, EN TLALTIZAPAN, DONDE ZAPATA VIVIÓ SU MÁXIMA GLORIA Y CONCRETO, EN LOS HECHOS, SU PENSAMIENTO, CUANDO APLICÓ SU PROGRAMA REVOLUCIONARIO EN TODO MORELOS, DONDE DECLARÓ "QUE ES JUSTO, QUE LA PROPIEDAD DE LOS RICOS, LE SEA ENTREGADA A LOS POBRES". Y ESTABLECIÓ EL LEMA DE "TIERRA Y LIBERTAD", QUE FUE EL LEMA DE LA REVOLUCIÓN ZAPATISTA.

ESA FUE LA PASIÓN DE SU VIDA Y LA CAUSA DE SU MUERTE. LUCHÓ POR ELLO, DURANTE MÁS DE DIEZ AÑOS Y TODO LO QUE PIDIÓ PARA SÍ MISMO, FUE UN PEDAZO DE TIERRA AL PIE DE UN CERRO, PARA CONSTRUIR ALLÍ UNA TUMBA COLECTIVA PARA ÉL Y ALGUNOS DE SUS JEFE.

POSEÍA, UN INSACIABLE APETITO DE JUSTICIA Y SE OBSTINÓ SIEMPRE, EN PERMANECER AL MARGEN DE TODA CONCILIACIÓN Y ACUERDO CON LOS ENEMIGOS DE LA REVOLUCIÓN, LOS POLÍTICOS AMBICIOSOS Y LOS MILITARES CORROMPIDOS.

HACIA EL FINAL DE SU VIDA, SE FUE QUEDANDO SOLO, SIN MÁS ALIADOS QUE SUS GUERRILLEROS Y PELEÓ CON ELLOS, Y CON SUS MUJERES Y SUS HIJOS, CONTRA TODO Y CONTRA TODOS, HASTA QUE LO ACRIBILLARON A BALAZOS, EN UNA CELADA Y EXHIBIERON SU CADÁVER COMO EL DE UNA FIERA SALVAJE, MIENTRAS TODO MÉXICO LLORABA.

MESTIZO, FUERTE, INTELIGENTE Y AUDAZ, TIRADOR CERTERO, JINETE CONSUMADO, BAILARÍN Y ENAMORADO, GUSTADOR DE LOS PUROS, EL COÑAC Y EL AGUARDIENTE DE CAÑA, APASIONADO DE LAS PELEAS DE GALLOS, LOS CABALLOS Y LAS CORRIDAS DE TOROS, SIEMPRE PARECIÓ HABER NACIDO PARA SER LO QUE FUE.

LÍDER AGRARISTA, GUERRILLERO, ESTADISTA Y DIRIGENTE POLÍTICO, LLEGÓ MUCHO MÁS ALLÁ DE LO QUE SUS ENEMIGOS HUBIESEN QUERIDO, PERO NO HASTA DONDE PUDO HABER LLEGADO.

ARAÑO, CON FRANCISCO VILLA, EL PODER TOTAL, PERO LO PERDIÓ. PUDO CONVERTIRSE, TAMBIÉN CON VILLA, EN UNO DE LOS INDISCUTIBLES RECTORES DEL DESTINO DE AMÉRICA LATINA, PERO LO ASESINARON PARA QUE NO LO FUERA.

NO FUE INFALIBLE, COMETIÓ ERRORES, PERO SE PERDIÓ A VECES, EN LA MARAÑA URDIDA POR LOS POLÍTICOS PROFESIONALES, EN OCASIONES, SE MOSTRÓ EXCESIVAMENTE RECELOSO, CON EVENTUALES ALIADOS Y EN OTRAS SE CONFIÓ DEMASIADO. FUE TRAICIONADO UNA Y MIL VECES, PERO NUNCA TRAICIONO.

FUE PERSEGUIDO CON SAÑA INAUDITA, PERO FUE MAGNÁNIMO CON EL ENEMIGO VENCIDO. CUANDO SE EQUIVOCO NO LO PERDONARON, CUANDO ACERTÓ LO CALUMNIARON, CUANDO TRIUNFO, LO ATACARON. LOS CAMPESINOS ESTUVIERON SIEMPRE DE SU PARTE, PERO CINCO PRESIDENTES LO COMBATIERON HASTA ANIQUILARLO. FUE CONSIDERADO ALTERNATIVAMENTE BUENO Y MALO. REVOLUCIONARIO AUTENTICO Y DELINCUENTE Y AL FINAL, SE CONVIRTIÓ EN UN ESTORBO Y LO MATARON.

TENIA UN CARÁCTER FUERTE Y ESO LO HIZO SER INFLEXIBLE MUCHAS VECES EN QUE NO DEBIÓ SERLO. ESTABA TAN SEGURO DE LO QUE PENSABA Y DE LO QUE QUERÍA, QUE OLVIDO O DESESTIMO CONSEJOS OPORTUNOS Y AYUDAS NECESARIAS.

SE FORMO EN LA LUCHA, SIN MUCHO TIEMPO PARA AVANZAR, TODO LO QUE EL QUERÍA. NO OBSTANTE, DERRAMO TALENTO Y ASTUCIA, ASOMBRO A MUCHOS, POR SU PODEROSA INTELIGENCIA Y VIO SIEMPRE, CON CLARIDAD, LA ESENCIA DE LAS COSAS FUNDAMENTALES.

FUE, CON VILLA, UNO DE LOS CENTROS FUNDAMENTALES DE LA REVOLUCIÓN DE 1910 Y TAMBIÉN UNO DE SUS PRECURSORES. CUANDO FRANCISCO I. MADERO INICIO SU MOVIMIENTO, ZAPATA Y VILLA, YA ESTABAN PELEANDO CONTRA LAS EXPRESIONES MAS OMINOSAS DEL RÉGIMEN DE PORFIRIO DÍAZ Y DE LOS SEÑORES DE LA TIERRA.

SU PARTICIPACIÓN EN LA REBELIÓN CONTRA DÍAZ, COMO LA DE VILLA, APORTO AL PROCESO REVOLUCIONARIO, UNA SUBSTANCIA IDEOLÓGICA RADICALIZADORA.

EN EL SUR, COMO OCURRIÓ TAMBIÉN EN EL NORTE, LA INSURRECCIÓN CULMINO, EN UN DESEO DE IMPLANTAR CAMBIOS ECONÓMICOS, SOCIALES Y POLÍTICOS REVOLUCIONARIOS Y ZAPATA, FUE UNO DE LOS PROMOTORES FUNDAMENTALES DE ESA PROFUNDIZACIÓN.

DESPUÉS, CUANDO EL MOVIMIENTO INSURRECCIONAL, LIDEREADO POR MADERO, SE PERDIÓ EN EL AZAROSO MAR DE LA "INSTITUCIONALIZACIÓN", ZAPATA, SIGUIÓ EMPUÑANDO LAS ARMAS, EN DEFENSA DE LOS IDEALES REVOLUCIONARIOS, QUE ERAN LOS DEL PUEBLO.

ADMIRADO POR ESO EN MÉXICO, FUE TAMBIÉN EJEMPLO Y MODELO PARA LOS CAMPESINOS DE TODA AMÉRICA LATINA, QUE LO ERIGIERON EN SÍMBOLO DE UNA LUCHA QUE SIEMPRE FUE LA MISMA DESDE EL RÍO GRANDE HASTA LA PATAGONIA.

EN MÉXICO, LA ESENCIA DE ESA LUCHA, TUVO EN EL ESTADO DE MORELOS, CARACTERÍSTICAS PECULIARES, QUE IMPRIMIERON, MUY ESPECIAL SIGNIFICADO AL MOVIMIENTO ZAPATISTA. AL CONTRARIO DE LO QUE OCURRÍA EN EL NORTE, DONDE CASI TODOS LOS CAMPESINOS, ERAN PEONES DE TIERRAS AJENAS, EN EL SUR LA REVOLUCIÓN FUE PARA AVANZAR VOLVIENDO AL PASADO. LOS HOMBRES Y LAS MUJERES DE MORELOS, LUCHARON PARA RECUPERAR LAS TIERRAS, QUE LES HABÍAN ARREBATADO, LOS CONQUISTADORES PRIMERO Y LOS HACENDADOS DESPUÉS.

ZAPATA, HA SIDO MOTIVO DE MILES DE LIBROS, ARTÍCULOS PERIODÍSTICOS, ENSAYOS, FOLLETOS, NOVELAS Y PELÍCULAS. SE ESCRIBIÓ Y SE DIJO MUCHO SOBRE EL, PERO NO SIEMPRE, LO QUE SE ESCRIBIÓ Y LO QUE SE DIJO, FUE LA VERDAD.

ALGUNOS ERRORES DE INTERPRETACIÓN, OMISIONES VARIAS Y TERGIVERSACIONES MAS O MENOS GROSERAS, CONTRIBUYERON, DURANTE MUCHO TIEMPO, A OBSCURECER, ASPECTOS DE SU PERSONALIDAD. TAMBIÉN, ENTURBIARON, CIERTAS FACETAS DE SU PENSAMIENTO POLÍTICO Y DE SU ACTIVIDAD MILITAR. HOY, NO OBSTANTE, ES POSIBLE RELATAR SU VERDADERA HISTORIA. ESTUDIOS RECIENTES, ALGUNOS NO PUBLICADOS AUN, MUCHOS DE LOS CUALES SE RECOGEN AQUÍ, PERMITEN AHORA, ENMENDAR LOS ERRORES, LLENAR LOS VACÍOS Y ENCONTRAR LA VERDAD.

COMO SUELE SUCEDER, CON HOMBRES DE SU SIMILAR SIGNIFICACIÓN HISTÓRICA, ZAPATA, SE HA TRANSFORMADO EN OBJETO DE RENOVADO ANÁLISIS E INTERPRETACIONES Y DE ENCARNIZADAS POLÉMICAS. TAMBIÉN, EN FIGURA CENTRAL, DE MULTITUD DE LEYENDAS, QUE SE CULTIVAN Y AMPLÍAN FEBRILMENTE Y SE MULTIPLICAN CON EL PASO DEL TIEMPO.

HABLAR, SOBRE SU AUTENTICA HISTORIA, RESEÑAR LA VIDA, LA PASIÓN Y LA MUERTE DE ZAPATA, UNO DE LOS MAS IMPORTANTES REVOLUCIONARIOS QUE DIO AMÉRICA LATINA, IMPLICA, SORTEAR, PROLIJAMENTE LAS TRAMPAS DEL APASIONAMIENTO, DE LA IMPROVISACIÓN Y DE LA SUBJETIVIDAD.

MAS QUE UN HOMBRE, "EMILIANO ZAPATA" FUE UN SÍMBOLO, PALADÍN DE LOS CAMPESINOS, ESPERANZA DE LOS DESPOSEÍDOS.

LOS DUROS ATAQUES QUE RECIBIÓ, Y AUN RECIBE, SON OBRA DE LOS INTERESES POLÍTICOS Y ECONÓMICOS QUE EL ATACO IMPLACABLEMENTE Y TRATAN VANAMENTE DE DESPRESTIGIARLO. SI ARREBATO SU RIQUEZA A LOS PODEROSOS Y DESTRUYO UNA GRAN INDUSTRIA, FUE POR LA INJUSTICIA EN QUE ESTABAN FINCADAS. LOS AMBICIOSOS DETENTADORES DE ESA RIQUEZA, QUE SON LOS ÚNICOS RESPONSABLES DE SU DESTRUCCIÓN. EL MURIÓ, TAN POBRE, QUE NO DEJO HERENCIA A SU FAMILIA.

SE LE ATRIBUYEN, COMO CRÍMENES, LOS DESASTRES Y VIOLENCIAS PROPIOS DE TODA GUERRA, COMO SI SOLO EN LA SUYA SE HUBIERAN COMETIDO, Y SE LE IMPUTAN HECHOS QUE NO COMETIÓ O DE LOS QUE NO PUDO SER RESPONSABLE. LA DESTRUCCIÓN DE LOS PUEBLOS DE MORELOS NO FUE HECHA POR LOS ZAPATISTAS, QUE ERAN SUS PROPIOS HABITANTES, SINO POR LAS FUERZAS FORASTERAS QUE FUERON A COMBATIRLOS, Y QUE SE VENGARON EN SUS BIENES.

ZAPATA, LUCHO CONTRA TODOS LOS GOBIERNOS, PORQUE ESTOS, NO CUMPLIERON SUS DEBERES Y PROMESAS SOBRE LOS DERECHOS AGRARIOS DEL PUEBLO.

FUE, ENTRE TODOS LOS CAUDILLOS DE LA REVOLUCIÓN, QUIEN MAS TIEMPO DURO COMBATIENDO Y EN MAS DE UN MOMENTO SALVO LA MARCHA DE LA REVOLUCIÓN.

SU TÁCTICA MILITAR, DE GUERRILLAS FUE GENIAL, YA QUE LE PERMITIÓ SOBREVIVIR SI CONTAR CON ELEMENTOS.

FUE APÓSTOL DE UN GRAN IDEAL, EL REPARTO JUSTO DE LAS TIERRAS, DEVOLVIENDO A LOS PUEBLOS AQUELLAS QUE SE LES HABÍAN ROBADO; EL ESPÍRITU DEL PLAN DE AYALA FUE UNA AUTENTICA APORTACIÓN SUYA. SI ALGUNOS INTELECTUALES LE

RODEARON, FUE PORQUE ADMIRABAN SU BANDERA, NO PORQUE SE LA HUBIERAN DADO.

INFORTUNADAMENTE FUE ASESINADO A TRAICIÓN, EL 10 DE ABRIL DE 1919, LOS HOMENAJES QUE SE LE RINDEN, SON JUSTO RECONOCIMIENTO A SU HEROÍSMO LIBERTARIO. SI SU MEMORIA, HA SIDO APROVECHADA POR DEMAGOGOS Y OPORTUNISTAS, ELLO NO EMPAÑA SUS MÉRITOS NI SU GLORIA. RESPETABLES Y QUERIDOS HERMANOS.

MÉXICO ES GRANDE POR LA FUERZA ESPIRITUAL DE SUS GRANDES MOVIMIENTOS, LA REFORMA EN EL SIGLO PASADO Y LA REVOLUCIÓN EN LA ÉPOCA ACTUAL, MÉXICO ES RESPETADO POR EL ESFUERZO DE ESOS HOMBRES QUE HICIERON POSIBLE SU AVANCE SOCIAL Y POR EL MENSAJE HUMANÍSTICO QUE CONTIENE LA REVOLUCIÓN DE 1910. PERO ESE MENSAJE TENEMOS QUE DECIRLO UNA VEZ MAS, Y ESPERAMOS Y DESEAMOS QUE SEA LA ULTIMA, SE ESTA PERDIENDO EN UN NAUFRAGIO DE CONFUSIONES, DE ZIGZAGUEOS INEXPLICABLES Y ESPERANZAS FRUSTRADAS, Y POR DESGRACIA ESTA NO ES UNA AFIRMACIÓN QUE NO PUEDA COMPROBARSE, SINO UN HECHO DOLOROSO Y CIERTO A LA VISTA DE TODOS.

ACTUALMENTE, NO HAY MÍSTICA REVOLUCIONARIA Y EL MENSAJE DE LA REVOLUCIÓN SE ESTA PERDIENDO, SE DESPINTA DÍA CON DÍA. POR ELLO EL MEXICANO SIENTE QUEBRADA SU FE Y AUMENTA DÍA CON DÍA SU ESCEPTICISMO.

COMO CONJUNTO DE POSTULADOS, EL MENSAJE DE LA REVOLUCIÓN ES ETERNO. PERO SI PARA EFECTOS DE AGRUPAMIENTOS FORMALISTAS, TUVIÉRAMOS QUE ADMITIR QUE DESPUÉS DE 84 AÑOS, LA REVOLUCIÓN MEXICANA INICIA SU SEGUNDA ETAPA, TENEMOS QUE ACEPTAR Y ADMITIR, QUE LA INICIA CON UN HORIZONTE CARGADO DE PRESAGIOS. MAS DE 20 MILLONES DE MEXICANOS SON ANALFABETOS, FALTAN ESCUELAS, CON MAS DE 10 MILLONES DE DESOCUPADOS, CON MILES DE PROFESIONISTAS DESEMPLEADOS POR FALTA DE PLANEACIÓN CULTURAL, CON DEUDAS EN EL EXTERIOR EN ALTO GRADO, CON FUNCIONARIOS INEPTOS Y CORRUPOTOS EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA PUBLICA Y PRIVADA DE MÉXICO.

LOS CAMPESINOS FORMAN EL 60% DE NUESTRA POBLACIÓN PERO HAY POCAS ORGANIZACIONES QUE LOS REPRESENTEN; LES ESTA PROHIBIDO ESCOGER A SUS DIRIGENTES, Y AL FRENTE DE LAS

SIGLAS QUE DIZQUE LOS AGRUPAN SE ENCUENTRA, NO EL LÍDER SALIDO DEL PUEBLO, NO SU REPRESENTANTE VERDADERO, SINO AL CORTESANO SUMISO, EL LAGARTIJO QUE SE LAVA LAS MANOS CON LAVANDA, CUANDO ESTRECHA LA MANO DE ALGÚN AGRICULTOR. EL CAMPESINO QUE VIVE EN CHOZAS, CONDENADO A LA MISERIA, ESQUILMADO POR TODOS, INCOMPRENDIDO, PISOTEADO, DOMINADO A TIROS O A PALOS CUANDO PROTESTA, PRESIONADO EN EL EJIDO, ROBADO EN LOS MEDIOS OFICIALES, TILDADO DE ROJILLO CUANDO HABLA DE REIVINDICACIONES; PERO ESE CAMPESINO QUE NO TIENE DERECHOS POLÍTICOS DE NINGUNA CLASE, ESE CAMPESINO ESTA DISPUESTO A TODO, PARA CAMBIAR SU SITUACIÓN, ESE HUMILDE CIMIENTO DE MÉXICO, EN UN RATO DE DESESPERACIÓN Y DE AMARGURA, PODRÍA APOYAR UN MOVIMIENTO SI NO ES QUE LO ESTA HACIENDO YA, QUE POR LO MENOS LE OFRECIERA LA OPORTUNIDAD DE VER CARAS NUEVAS, PARA QUE PUDIERA RENOVAR SUS ESPERANZAS PERDIDAS.

EN LOS ÚLTIMOS 30 AÑOS DEL PERIODO POST-REVOLUCIONARIO, MILLARES DE CAMPESINOS, SE HAN VISTO FORZADOS A EMIGRAR HACIA LAS CIUDADES Y HACIA EL EXTRANJERO, PUES LA INSEGURIDAD Y LA CONSIGUIENTE MISERIA, SE EXTIENDE POR TODA LA CAMPIÑA MEXICANA.

LAS CAUSAS VERDADERAS Y PROFUNDAS DEL FRACASO AGRARIO ESTÁN EN LA DEMAGÓGICA E INTERMINABLE REFORMA AGRARIA QUE HA LLEVADO TAL CAOS, INSEGURIDAD Y DESORDEN AL CAMPO, QUE HA IMPEDIDO LA TECNIFICACION DEL MISMO Y HA OBSTACULIZADO EL PASO DE UNA AGRICULTURA DE TEMPORAL Y PRIMITIVA A UNA AGRICULTURA DE RIEGO Y TECNIFICADA.

EN MÉXICO, APROXIMADAMENTE EL 70% DE LA TIERRA CULTIVABLE, ESTA EN PODER DE EJIDATARIOS, MUCHOS DE LOS CUALES SON MÚSICOS, SASTRES Y PERSONAS QUE POR MOTIVOS POLÍTICOS, HAN RECIBIDO UN PEDAZO DE TIERRA QUE RENTAN O TIENEN ABANDONADO.

DE 1917 A 1980, DESDE CARRANZA HASTA JOSÉ LÓPEZ PORTILLO, SE HABÍAN REPARTIDO MAS DE 96 MILLONES DE HECTÁREAS, SIENDO QUE LA SUPERFICIE CULTIVABLE DE MÉXICO ES DE 30 MILLONES APROXIMADAMENTE; POR TANTO, SE HA DISTRIBUIDO MAS DE 3 VECES LA SUPERFICIE CULTIVABLE QUE EXISTE EN EL PAÍS, SIN CONTAR LOS REPARTOS DE LOS ÚLTIMOS 10 AÑOS.

ESTOS DATOS, EN SI MISMOS, NOS HACEN VER ARITMÉTICAMENTE LO DEMAGÓGICO Y ARTIFICIAL DEL REPARTO AGRARIO.

VARIOS FUNCIONARIOS PÚBLICOS, DEL GOBIERNO FEDERAL, RECONOCEN EL FRACASO, (AUNQUE CASI NADIE OFICIALMENTE), PERO TRATAN DE JUSTIFICARLO DICIENDO, QUE LA REFORMA AGRARIA TIENE MOTIVOS POLÍTICOS Y QUE AL MANTENER ESPERANZADOS A LOS CAMPESINOS, MEDIANTE LA FARSA DEL REPARTO, SE HA PODIDO CONSERVAR UN EQUILIBRIO EN EL CAMPO Y UN CLIMA DE PAZ EN EL PAÍS.

LA REFORMA AGRARIA HA CREADO UNA CLASE DE CAMPESINOS MISERABLE APÁTRIDAS, QUE LO ÚNICO QUE BUSCAN ES ENTRAR A LOS ESTADOS UNIDOS, PARA QUE LOS "LATIFUNDISTAS" Y "EXPLOTADORES" CAPITALISTAS DE OTRO LADO, LES DEN TRABAJO, QUE DEBIDO A LA "PROGRESISTA" REFORMA AGRARIA MEXICANA, NO HAN PODIDO CONSEGUIR EN SU PAÍS.

LA MAYORÍA DE LOS QUE CRUZAN LA FRONTERA, SON EJIDATARIOS O EX-EJIDATARIOS A LOS QUE, UNA VEZ, EN ACTO AGRARIO, EN MEDIO DE DISCURSOS, FOTÓGRAFOS Y APLAUSOS, LES DIERON UN PAPEL AMPARANDO UN PEDAZO DE TIERRA.

SI EL SISTEMA, EN CONCRETO EL P.R.I., HA NECESITADO DE LA FARSA AGRARIA PARA REUNIR CONTINGENTES, Y SI BIEN EL P.R.I. HA SIDO UN ELEMENTO PARA MANTENER EL EQUILIBRIO POLÍTICO EN MÉXICO, LA CUENTA DE ESE "EQUILIBRIO" CADA DÍA ES MAYOR Y PROBABLEMENTE EL PUEBLO YA NO LO PUEDA PAGAR.

DESDE EL PUNTO DE VISTA ECONÓMICO, EL SISTEMA EJIDAL MEXICANO, ES CASI IGUAL AL SISTEMA FEUDAL, EN EL CUAL, LOS SEÑORES FEUDALES, AHORA PERSONIFICADOS EN LOS FUNCIONARIOS DE LAS DIVERSAS DEPENDENCIAS OFICIALES, Y EN LOS LÍDERES DE LAS CENTRALES CAMPESINAS, DECIDÍAN QUIEN TENIA TIERRAS Y QUIEN NO, Y AL QUE SE PORTABA MAL SE LAS QUITABAN.

LOS LÍDERES DE LAS CENTRALES CAMPESINAS Y LA BUROCRACIA AGRARIA, TIENEN ACTUALMENTE MAS PODER SOBRE EL EJIDATARIO, QUE EL QUE TENÍAN SOBRE SUS PEONES, LOS GRANDES HACENDADOS, ANTES DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA.

¡ES NECESARIO ENTREGAR LA TIERRA EN PROPIEDAD A LOS CAMPESINOS! ESTE CAMBIO ES CONGRUENTE CON LOS PRINCIPIOS SUSTENTADOS EN LA REVOLUCIÓN MEXICANA. ZAPATA DIJO: "TIERRA Y LIBERTAD". Y A LOS EJIDATARIOS NO LES HAN DADO NI TIERRA NI TAMPOCO LIBERTAD. EL EJIDATARIO SOLO HA SERVIDO DE INSTRUMENTO POLÍTICO, SE LE HA DEGRADADO A LA CATEGORÍA DE MENDIGO EN LAS ANTESALAS DE LOS FUNCIONARIOS, DONDE ESPERA POR HORAS, DÍAS Y HASTA AÑOS PARA OBTENER UN CRÉDITO O EL USO DE UN ESPACIO DE BARRANCA O DESIERTO.

EL ACTUAL SISTEMA EJIDAL ES ANTIAGRARISTA, PUES PERJUDICA AL CAMPESINO, Y ES ANTIRREVOLUCIONARIO, YA QUE ESTABLECE FORMAS DE CONTROL Y MANIPULACIÓN DE LOS CAMPESINOS, MAS FUERTES QUE LAS QUE HABÍA ANTES DE LA REVOLUCIÓN.

PORQUE LA REVOLUCIÓN MEXICANA, FUE UNA REVOLUCIÓN DE LOS HOMBRES DEL CAMPO. EN LAS CIUDADES GRANDES, APENAS SI SE OÍAN LOS ECOS DE LA TRAGEDIA, QUE VIVÍAN EN LA CAMPIÑA, LAS BATALLAS Y LAS TRAGEDIAS, PARA LOS CITADINOS, ERAN APENAS SI NOTICIAS EN LA RADIO O LOS PERIÓDICOS.

QUIENES SUFRIERON Y VIVIERON LA TRAGEDIA, FUERON LOS CAMPESINOS.

QUIEN ENCARNO; QUIZÁS COMO NINGUNO DE LOS CAUDILLOS REVOLUCIONARIOS, LAS DEMANDAS QUE CONVULSIONARON A LA PATRIA, A PRINCIPIOS DE SIGLO, FUE "EMILIANO ZAPATA". Y EN ESTOS DÍAS, QUERIDOS HERMANOS, EN QUE SE CONMEMORA EL 78 ANIVERSARIO DE SU ASESINATO, SU FIGURA SE AGIGANTA EN EL TIEMPO, SE HACEN MAS NÍTIDAS LAS CAUSAS JUSTISIMAS DEL LEVANTAMIENTO ARMADO Y OBLIGAN A LA EVOCACIÓN DEL SACRIFICIO DE UN MILLÓN DE MEXICANOS MUERTOS EN LOS CAMPOS DE BATALLA.

EL FANTASMA DE ZAPATA, SE SIENTE CABALGAR CADA VEZ CON MAYOR FRECUENCIA A LO LARGO Y A LO ANCHO DE NUESTRO TERRITORIO, Y ESTO QUERIDOS HERMANOS ES MUY GRAVE.

EN ESTOS DÍAS, DE NUEVO LAS PAGINAS DE LOS PERIÓDICOS ESTARÁN LLENAS DE DISCURSOS PRONUNCIADOS POR LOS CACHORROS DE LA REVOLUCIÓN, LA IMAGEN DE ZAPATA Y SU TRAYECTORIA SERÁN EXALTADAS EN TODOS LOS TONOS.

LOS "NEORREVOLUCIONARIOS" DE PERFUME INGLES, SE DIGNARAN ACUDIR, A DONDE SE DEBATE EL CAMPESINO EN LA MISERIA DE SIEMPRE, LLEGARAN CON LA MISMA DEMAGOGIA, CON LAS MISMAS PALABRAS, SIN SOLUCIONES; A ZAPATA LO CONVIRTIERON EN ESTATUA, LO HICIERON PIEDRA, Y NADA MAS, SU CAUSA HA SIDO TRAICIONADA.

"NI TIERRA, NI LIBERTAD". CUANDO MUCHO, LOS FIELES ZAPATISTAS SON HOY MOZOS DE LOS FRACCIONAMIENTOS Y FINCAS DE DESCANSO, DE QUIENES TRAICIONARON LOS IDEALES Y LLEGAN, CADA 10 DE ABRIL, A CONTINUAR LA FARSA DE UN HOMENAJE, QUE NO SIENTEN NI LES IMPORTA.

SI ZAPATA VIVIERA, QUERIDOS HERMANOS, Y PUDIERA SER TESTIGO DE LA PROBLEMÁTICA ACTUAL DE NUESTRA PATRIA. SI PUDIERA VER LO QUE PASA HOY EN CHIAPAS, PARA CITAR SOLO UN EJEMPLO Y UN ESTADO; UN ESTADO CON 30% DE ANALFABETISMO EN PROMEDIO, LA MITAD DE LOS MAYORES DE 15 AÑOS NO SABEN LEER NI ESCRIBIR, EL 19% DE QUIENES TRABAJAN NO RECIBEN SALARIO ALGUNO, EL 40% DE LOS QUE TRABAJAN GANA MENOS DE UN SALARIO MÍNIMO, EL 80% DE LAS CASAS TIENEN PISOS DE TIERRA, EL 25% DE LAS CASAS TIENE AGUA ENTUBADA, 9 DE CADA 10 CASAS NO TIENE DRENAJE, 1 DE CADA 3 CASAS TIENE ENERGÍA ELÉCTRICA, EXISTE UN MEDICO POR CADA 1500 HABITANTES Y SI PUDIERA VER LA PENETRACIÓN DE LAS TRANSNACIONALES, LA RENTA DE LOS EJIDOS, EL ABANDONO DE LAS PARCELAS, LA MISERIA, EL HAMBRE, SI ESCUCHARA LA DEMAGOGIA Y LOS DISCURSOS; SI VIERA SU IMAGEN PETRIFICADA EN ESTATUAS; ESTOY SEGURO QUE JUSTIFICARÍA EL LEVANTAMIENTO DEL 1o. DE ENERO DE 1994 EN CHIAPAS Y EL MISMO, "EMILIANO ZAPATA" CON SUS PROPIAS MANOS LAS DERRIBARÍA PARA COMENZAR DE NUEVO LA REVOLUCIÓN.

FRATERNALMENTE

ING. JOSÉ VALDEMAR PORTILLO LÓPEZ

SINTESIS CURRICULAR MASONICA DE

ING. JOSE VALDEMAR PORTILLO LOPEZ

ACTIVIDADES EN LA GRAN LOGIA DE TAMAULIPAS, MEXICO

INICIADO APRENDIZ MASON, EL 21 DE FEBRERO DE 1972, EN LA RESP.'. LOG.'. SIMB.'. "PRESIDENTE LAZARO CARDENAS No. 64" DEL OTE. DE CD. MADERO TAMPS. MÉXICO.

FUNDADOR Y PRIMER VENERABLE MAESTRO DE LA RESP.'. LOG.'. SIMB.'. "CONCIENCIA REVOLUCIONARIA No. 72" DEL OTE. DE CD. MADERO TAMPS. MÉXICO, EN LOS PERIODOS 1973, 1974 Y 1976.

GRAN MAESTRO DE LA GRAN LOGIA DE TAMAULIPAS, MEXICO EJERCICIOS (1985-1986 Y 1986-1987)

PRESIDENTE DE LA CONFEDERACION DE GRANDES LOGIAS REGULARES DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, EJERCICIO (1986-1988)

ACTIVIDADES EN LA GRAN LOGIA DE NUEVO LEON, MEXICO

VENERABLE MAESTRO, DE LA RESP.'. LOG.'. SIMB.'. "UNIFICACION No. 35", DEL GRAN OTE. DE MONTERREY, N.L.MEXICO, JURISDICCIONADA A LA GRAN LOGIA DE NUEVO LEON, MÉXICO, PERIODOS 1995 Y 2001.

GRAN SEGUNDO VIGILANTE DE LA GRAN LOGIA DE NUEVO LEON, EJERCICIO, (2002-2003).

GRAN PRIMER SECRETARIO DE LA GRAN LOGIA DE NUEVO LEON, EJERCICIO, (2004-2005).

ACTUALMENTE ES MIEMBRO DE LA RESP.'. LOG.'. SIMB.'. "UNIFICACION No. 35" DEL GRAN OTE. DE MONTERREY, N.L., MEXICO, JURISDICCIONADA A LA CENTENARIA GRAN LOGIA DE NUEVO LEON, MEXICO.

